

Acta N°: 08



DIRECCIÓN DE PUEBLOS ORIGINARIOS ULAGOS PROYECTO ADAIN - 2193 Fecha: Miércoles 09 de noviembre de 2022 Hora de inicio: 11:15 hrs. Horario de término: 12:15 hrs.

.

Lugar: Sala de reuniones Delegación Presidencial, Osorno.

PARTICIPANTES

Consejo de comunidades comuna de San Pablo:

Nora Ramirez Huichalef, comunidad indígena Chachay Mapu

Evelyn Silva, Monkupulli

Oscar Arriagada Maye, Punotro Mahuidan

Jaime Alvarez, Antuco

María Gatica, Peñi Newen

Helga Guenchal, comunidad indígena Puco Mapu

Javier Sandoval, asociación indígena Mely Newen Ñuke Mapu

Yolanda Canquil, comunidad indígena Rayenko Lafken

Clotilde Arcos, Kiñe Putrei

María Canquil, Nehuen Kiñe Kunohuen

Fabiola Millalef, Kulakura La Poza

Teresa Antipan Punol, Rayen Mapu

Angélica Gallardo, Kelun- Antu Puaco

Olga Nuyado, comunidad indígena Quilmahue

Maritza Alvarado, comunidad indígena Mapu Kon Junco

Salome Contreras, comunidad indígena Askintue

Gloria Huanquilen, comunidad indígena Liuko de Cofalmo

Luis Catrian, gestor intercultural hospital Pu Mulen Quilacahuin

Soledad Guarda, comunidad indígena Ali Antu

Sandra Ñancucheo, comunidad indígena Rauguemo

Oriana Vargas, comunidad indígena Antumo de Maile

Prosperina Queupuan (ULagos)

Mauricio Castillo (ULagos)

Sara Aucapan (ULagos)

Salvador Rumian (ULagos)





CONTENIDOS

.

Prosperina Queupuan presenta al equipo de trabajo de la Dirección de Pueblos Originarios, saluda al pleno del Consejo de Comunidades, pide permiso para sacar fotografías y presenta el material preparado para el encuentro señalando que se espera que la nueva política de la universidad sea co-construida con la mirada de los pueblos originarios.

Sara Imilmaqui: Yo estoy muy desilusionada de los lamuen por las últimas votaciones. Vamos a seguir esforzándonos cuando nuestros mismos hermanos no han reconocido lo que hemos hecho.

Prosperina Queupuan señala que el trabajo de creación de la nueva política se viene realizando desde hace varios años y que continuará independientemente de los resultados de las votaciones que se lleven a cabo.

Oriana Vargas: Si nosotros aceptamos participar, ¿somos nosotros los que nos tenemos que acercarnos o serán ustedes?

Prosperina Queupuan responde que toda decisión debe tomarse en conjunto en base al diálogo.

Luis Catrian: Como dice la lamuen, lo primero es valorar el trabajo ligado a la universidad. Es una problemática recurrente en los servicios públicos. A los trabajadores les falta el conocimiento mapuche. Nos pasa mucho en el hospital intercultural de Quilacahuín. Se pudo tener en la nueva Constitución, pero se eligió otro camino y con esta instancia podemos seguir intentando solucionar esas problemáticas.

Javier Sandoval: Eso pasa siempre con los funcionarios, les falta mucho conocimiento indígena e incluso nos miran feo en nuestro propio territorio por ser mapuche. Los funcionarios tampoco tienen las ganas de aprender y el compromiso. Tenemos que generar algún cambio.

Joel Canquil: Le agradecemos el trabajo de parte del Consejo. Nos quedamos con la duda de quién construye las políticas públicas y tenemos que estar peleando que nos consideren, por eso es importante porque esta es la forma para empezar los cambios, a veces de Indap los proyectos ya viene listos, como lo de Chile Indígena. Es importante incluir a las comunidades para que le den aunque sea una pincelada. Hay que tener una visión distinta de los profesionales.

Salvador Rumian: Estoy feliz por el recibimiento. Nosotros como comisión de trabajo hicimos un documento pensando en cómo la Universidad de Los Lagos se debe vincular con el territorio, pero no tenemos la autoridad o legitimiad para tomar esa decisión y lo





que intentamos hacer con apoyo de la universidad es bajar al territorio para preguntarles cómo deberían formarse los nuevos profesionales. Los que tienen el conocimiento del territorio son las comunidades. Además, es proable que sus hijos quieran ir a nuestra universidad.

.

Javier Sandoval: Hablo como persona, a mí me interesa, tengo hijos y nietos y tengo la oportunidad de hacer algo por ellos.

Sandra Ñancucheo: Me gustaría que salgan más profesionales que sepan de la cultura. Me gustaría que todos los colegios científicos humanistas tengan preparación para que los niños sigan otra carrera también ligada a lo mapuche.

Salvador Rumian: Quizás se requiera una propuesta de ingresos especiales a las carreras.

Prosperina Queupuan: Muchas veces la nivelación de un colegio cambia, o simplemente nos va mal en la prueba, quizás podemos decir que se den cupos especiales o alguna nivelación.

Sara Aucapan: Educadoras tradicionales de San Juan de la Costa nos dicen que consideran necesario que los estudiantes de media también participen para tener una continuidad con la universidad respecto a conocimiento mapuche.

Joel Canquil: Como dirigentes vamos a invitar a las educadoras tradicionales para que participen también. El compromiso es que el otro año se puedan generar más actividades con más tiempo

Oriana Vargas: Me pasa que durante todos estos años no he podido aprender la lengua, necesitamos aprender. Vamos a reuniones y no podemos participar con nuestra lengua. Tenemos que aprender a tener conversaciones fluidas y tomar decisiones en nuestra lengua, las comunidades necesitamos a alguien que nos enseñe.

Maritza Alvarado: Me gustaría estudiar sobre las tradiciones. Lamentablemente nuestro territorio perdió el conocimiento, entonces ¿podrían existir becas para ir a estudiar? Creo que tengo la capacidad y podría aportar en mi territorio. Lamentablemente en nuestro territorio se perdió mucho conocimiento y tengo que ir a otros territorios a aprender. A veces llegan a dar talleres y la gente no va porque no le interesa, tenemos que concentrarnos en los niños. Tenemos que presentarles las culturas. Una vez levanté un proyecto y se hizo tan difícil encontrar a alguien que me enseñara. Pienso que las cosas hay que hacerlas con conocimiento y contexto.

Prosperina Queupuan agradece la oportunidad de conversar con el consejo y los comentarios de las personas asistentes.





ACUERDOS

➤ El Consejo de Comunidades de San Pablo se compromete a realizar un debate interno para tomar una decisión.